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每在佛教裏，不管你到那裏講

經說法，總有人跟你講：「謝謝你

來放光，謝謝你來開示！」把「說

法」比喻為「放光」，這實在是非

常的有意義！

在佛世時，佛陀每次講經之前，

都必定要「放光」，這可以從《華

嚴經》等大乘經典中知道。甚至有

些經典的名稱，乾脆就名為《放光

般若經》。

在《金剛經》裏，開頭的經文

說：「爾時世尊，食時著衣持缽，

入舍衛大城乞食，於其城中，次第

乞已，還至本處。飯食訖，收衣

缽，洗足已，敷座而坐……。」這

一段經文都是說明佛陀在放光：

「著衣持缽」，是手上放光；「入

舍衛大城乞食」說明佛陀從路上經

過，讓每個人都可以看到，這是眼

中放光；「飯食訖」，這是口中放

光；「洗足已」，這是腳上放光；

「敷座而坐」，這是通身放光；甚

至「爾時世尊」，這是說佛陀時時

刻刻都在放著般若之光。可以說，

佛陀的行住坐臥，都在放著真理之

光。

「放光」本來是一件很有意義

的美事，但是幾年前台灣社會為了

有人「冒充放光」的事件，可以說

很多人「談光色變」，認為妄言放

光，惡性重大。確實如此，若無慈

悲道德、智慧般若，何能放光？

其實，避開放光的事件不談，吾

人和佛陀一樣，每日也都不斷的在

放光。例如：口說善良的語言、口

說讚美的好話，這不是口中在放光

嗎？觀看人世，以慈眼垂視眾生，

以慧目觀照一切社會，這不就是眼

睛在放光嗎？耳中注意聽聞佛法、

聽聞歌頌佛德的梵唄，這不是耳朵

在放光嗎？滿臉的笑容、滿面的慈

祥，這不就是面容在放光嗎？心中

的慈悲、菩提、道念，這不就是心

中在放光嗎？身體的端正，行立坐

臥的威儀安祥，這不就是通身在放

光嗎？

人，如果到了無光可放，就如同

「黑漆皮燈籠」；心燈不亮，那還

算是個人嗎？所以，我們不要只是

注意外面的陽光、電光、燈光、火

光，更不要去在意邪魔外道的不正

之暗光與假光，最重要的是，注意

我們自己的「光」在那裏？我們的

眼、耳、鼻、舌、身都能放光嗎？

尤其我們的「心」能夠「放光」

嗎？如果能夠把我們心裏的燈光點

亮起來，把每個人的真如自性、般

若真理的心光點亮；心中能夠放

光，這才是最重要的！
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緣起
佛光山弘法事業的推廣，端賴信

眾護持方能竟其功。本道場感謝護

法委員多年來的護持，為讓委員瞭

解佛光山台北道場人間佛教事業的

現況，特發行「佛光山台北道場周

訊」，內容有台北道場及弘法事業

單位一周的動向，以饗大眾。

放光的意義
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台北道場

為鄰里開創新品味、提升智性、

開創美好未來的佛光山台北道場，

12月9日至10日連續2天舉辦「2013

年區里長接心懇談會」，來自信

義、松山、內湖、汐止、文山、南

港區的各區里長共196位貴賓齊聚

一堂，立法委員許添財、台北市政

府民政局專委林菁、信義區區長余

星華、松山區主任秘書莫祥雲、南

港區主任秘書王治業、文山區區長

代表張忻潔等列席，晚宴設有素食

佳餚款待，各分會會長、督導與貴

賓相談甚歡，里長們大呼很感動。

每年歲末之際，台北道場住持覺

元法師邀請當地里長，一起接心商

談如何為居民謀福利，5年來建立

互信的良好關係。佛光會員走入各

區里，透過里長的帶領，讓里民參

與各項活動：如寒冬送暖合作烹煮

臘八粥，一碗熱騰騰的臘八粥，成

為連結雙方溫暖的橋梁，更是各里

每年的一大盛事。佛光會員亦走入

社區打掃環境，與里民慶祝母親節

感恩和浴佛等活動。

覺元法師表示，佛光山推動人間

佛教關心鄰里的幸福與安樂，台北

道場以這份情感深耕區里，許多活

動透過里長的帶領，里民因參與而

提升生活品質。他說明佛光山今年

新春平安燈的特色不同以往，點出

具有環保概念和創新多元的內涵，

同時介紹來自各國文化的化裝遊行

和千人提燈徒步佛光大道的盛況，

他邀請里長與里民闔家結伴遊佛

舘，禮佛點燈祈福，欣賞花燈和煙

火，體驗佛教的現代化與多元化。

經過兩天的交流，里長中共已承

認36部遊覽車回山觀賞新春平安燈

會。

明年新春農曆年初三佛光山開

山宗長星雲大師將蒞臨台北道場，

舉辦「佛法新解」講座，88歲高齡

的大師首次於新春開大座，透過白

話重新詮解佛法，讓佛法更貼近人

心及生活化。覺元法師將好消息透

露給里長，希望能和大家分享。並

且指出，明年3月春暖花開時，台

北道場生耕致富講座/論壇即將登

場，他邀請里長共同合辦講座，透

過各界優秀講師群的知識授與，提

升里民的知識與生活視野。

「我很佩服佛光山造福人群的

理念，星雲大師推動人間佛教給人

歡喜、給人信心、給人希望、給人

方便，如果大家能實踐『四給』，

台灣就是人間天堂了!」立法委員

許添財表示，佛教是給人心靈的安

定，台灣有最大宗教的佛光山進

駐，人民都很有福氣。他認為能為

民眾解除痛苦的人就是活觀音，並

期許里長們，當千手千眼觀世音菩

薩的化身，當民眾的眼睛，讓社會

越來越好，給市民福利及為地方打

拼。

台北市政府民政局專員林菁表

示，佛光山在地方弘揚佛法，尤其

對風災和弱勢家庭的幫助不遺餘

力，她代表局長表達感謝，並邀請

里長帶里民回佛光山、參與生耕致

富講座，學習佛陀的慈悲精神。信

義區區長余星華說，人間佛教可以

更生活化，她分享一位企業家在成

功之後發現自己罹癌的故事，說明

生活最重要的三帖藥就是「放鬆、

布施、放下」，提醒里長帶給里民

好因緣，從中體會佛法給人的快

樂。

晚宴以素食佳餚接待貴賓，各分

會會長、督導與里長規劃活動，有

些里長直呼很感動！龍田里里長袁

俊麒說，他與里民連續四年同遊佛

舘，每年的花燈都令人耳目一新，

晚上提花燈徒步和撼動人心的煙

火，讓大家眼睛為之一亮，他說佛

舘可以媲美許多國外的遊覽勝地，

節省不少出國的旅費。

參與3年接心懇談會，連續2年帶

里民回佛光山的新東里里長蕭漢榮

說：「我們的反應都很好，對佛館

的清靜、環境清幽、氣候又好，大

家看到神聖的大佛，心中感覺很開

朗，只要有機會我就要帶里民回佛

光山走走。」 

區 里 長 接 心 懇 談 會
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韓國東國大學名譽教授法山法師

12月13日帶領65位僧信二眾參訪台

北道場，其中5位比丘、16位比丘

尼是韓國各分別院院長。住持覺元

法師與他們晤談，表示對佛光山非

常佩服，希望取經弘法經驗。

覺元法師歡迎遠來賓客，於如來

殿介紹「彌陀佛七法會」前布置的

清澈琉璃法身，並說明佛光山的弘

法宗旨。隨後於13樓法堂晤談，覺

元法師指著左右兩旁有國際佛光會

中華總會每年舉辦的萬人獻燈祈福

法會實景並說道：「光明燈帶給信

眾平安幸福，很多人看到萬人獻燈

法會，以為是事先排練，其實是信

眾多年精進共修，所展現威儀的自

然流露。」

法山法師讚歎，佛光山僧伽梵音
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為人親和、廣受信徒敬愛的佛光

山信徒代表，亦是首泰建設公司董

事長羅李阿昭，12月10日由孝順兒

女及親友信徒5百餘人，於佛光山

台北道場啟建《藥師經》法會，為

72歲的她慶生祝壽。事親至孝的阿

昭師姐於母難日感念父母恩德，以

《佛說父母恩重難報經》功德回報

過往父母親恩。 

護持佛光山不遺餘力，羅李阿

昭師姐的熱誠是信徒心中首屈一指

的表率，為人親和好相處，信徒聽

說阿昭師姐生日，許多人都不請自

來為她祝壽。台北道場住持覺元法

師、監院滿方法師、國際佛光會中

華總會秘書長覺培法師、人間福報

總編輯妙熙法師、人間佛教讀書會

妙寧法師、人間衛視總經理覺念法

師、普門寺住持永嚴法師、宜蘭仁

愛之家主任覺方法師，依培法師、

依照法師、永文法師、慈悲基金會

執行長朱唐妹等，率領各單位法師

齊聚一堂祝福羅李阿昭無量壽佛；

亦有遠從加拿大、香港專程回來祝

壽的友人。 

「廣結善緣的阿昭師姐每次過生

日，來結緣的信眾非常多，今天就

像辦喜事一樣，非常歡喜熱鬧。」

台北道場住持覺元法師表示，以法

會過生日，是另一種慶生的方式。

信仰已經第三代傳承的阿昭師姐，

兒孫希望在母親生日之際，以她最

歡喜的方式來慶祝，透過虔誠的誦

經禮拜，祈求佛祖庇佑母親福壽康

寧。阿昭師姐是佛光山台北道場的

長者，平日對寺院道場以及各弘法

事業單位的傾力護持，法師們今日

皆蒞臨祝壽，覺元法師代表佛光山

致贈駿程萬里、大壽桃，護佑多子

多孫，平平安安；秘書長覺培法師

表示，阿昭師姐是佛光會的理事，

他贈送無量光無量壽佛，祝福羅李

阿昭師姐健康吉祥。 

阿昭師姐本來打算在家簡單慶生

即可，但子女的孝心以及法師的盛

情難卻，特於道場為她舉辦慶生法

會，讓她感動不已。她將恭誦《藥

師經》的福德及生日帶來的喜氣，

回向大眾家庭圓滿，子孫滿堂，一

切心想事成，健康長壽，符合她一

向喜於分享的性格。羅李阿昭的兒

女都是事業有成，非常孝順且信仰

虔誠，阿昭師姐的女兒羅文君每年

歲末都到台北道場素食年貨義賣區

服務，她不僅提供年貨義賣，還親

自為信徒服務打包，羅文君謙虛的

說：「她希望今天大家的虔誠，得

到佛祖護佑而能富有，更有能力幫

助他人。」

佛光山信徒代表羅李阿昭台北道場慶生祈福會

韓國一心禪院僧信取經參訪台北道場
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台北道場

●華嚴法會

● 時間：2014年1月5日上午9：30

●佛陀成道紀念日法會

● 時間：2014年1月8日上午10：00

●八關齋戒

● 時間：2014年1月11日上午7：30 

國際佛光會中華總會 北區知賓大隊風雨中培訓

為因應年底全國佛光金剛、知

賓大會師，國際佛光會中華總會北

區知賓大隊12月15日，於台北市中

山國中舉行全天候培訓、檢閱與分

列式實地演練。來自北區15個分別

院、計6中隊502位佛光知賓風雨無

阻，身穿雨衣由國際佛光會中華總

會監事暨知賓大隊長吳淑貞領軍，

特敦請彩妝、美姿美儀專業老師邵

馨慧及曾接受專業軍事訓練的賴昶

達老師現場指導。佛光會北區輔導

法師妙翰、妙眾、有度法師鼓舞士

氣。

「踏步走，1234大師吉祥！」

天空下著細雨，身穿雨衣的佛光

知賓，冒著雨排成6大隊檢閱式隊

形，分列式的踏步朝向司令台前

進，實地演練跨步踏伐的優雅隊

伍，邵馨慧與賴昶達老師沿途指導

站立、踏步轉彎、起步走的姿態，

提醒保持笑容，不要因緊張而忘記

拍子，知賓練習的一次比一次好，

大有木蘭軍的昂揚氣勢，與平日柔

弱的知賓相比有極大的差異，讓人

大開眼界。

知賓努力的成果驚人，妙翰法師

表示，他非常感動，今天北區所有

知賓不畏風雨參加培訓，看到眾人

的傑出表現，他越來越期待年底在

佛舘知賓大會師的精采演出。

大隊長吳淑貞對知賓大隊讚譽有

加，她說今天是北區知賓大隊第二

次培訓，適巧遇到下雨，原本猶豫

要不要下場表演，沒想到大家風雨

生信心，很有佛光知賓勇往直前，

不屈不饒的精神，大家努力學習，

所展現出來的成果比上一次更有成

效，完全表現出佛光人的共識、團

結、紀律、威儀和榮耀的形象。她

笑著說：「大家的表現真的很棒，

海潮音在國家音樂廳演出的盛況。

覺元法師表示，佛光山梵音團巡演

過全球五大洲，當年於澳洲雪梨歌

劇院唱誦與眾分享佛教梵唄的美妙

音聲時，放眼望去台下3千人座無

虛席，走道也擠滿了西方人。結束

演唱後，目睹一對西方夫婦因感動

相擁而泣，由此更確信，音樂無國

界，梵唄可以打破語言隔閡，佛聲

傳遍全世界。

覺元法師表示，本棟大樓有佛光

山16個弘法單位，國際佛光會中華

總會帶領台灣5百多個分會、幼童

軍團不僅學習智、仁、勇，並教導

身做好事、說好話、存好心。青年

團有大專學青和社區學青二部。人

間佛教讀書會全球擁有2千多個讀

書會，還有慈善單位等。

覺元法師說，台北道場是佛光

山四大宗旨的行政中心，「人間衛

視」以影音無遠弗屆地傳播弘法；

「人間福報」由12位法師編輯出

版，人間福報的多元性內容也在校

園形成一股讀報教育風氣。 

一心禪院法師表示，他們非常佩

服佛光山法師在各部門所做的事，

提及韓國青少年問題嚴重，對佛教

的貢獻也相對微弱，身為宗教法師

不僅擔憂，也感到負擔；他們對於

佛光山對幼童、青年團的教育表

示讚揚！並渴切盼望有機會向佛光

會取法，希望對國內青少年有所幫

助。同時也請教覺元法師如何以住

持的身分弘揚佛法？現代佛教新聞

社理事長慧月法師也提問，人間福

報12位法師，是否都要親臨現場採

訪新聞，如何經營人間福報，成為

家喻戶曉廣受好評的報紙？

覺元法師表示，人間福報除了

有法師的努力、記者的專長，還有

各道場義工記者協助提供新聞報

導外，這份報紙更是以佛法淨化

社會的文化清流刊物為目標。住

持分享心得說道：「所有佛光子弟

弘法離不開佛光山四大宗旨：以文

化、教育、慈善、共修弘揚佛法淨

化人心。」在道場成立人間福報讀

書會、衛視、電子大藏經等佛教文

化事業及人間大學提倡終身學習教

育。此外，舉辦生耕致富講座/論

壇開放社會各領域人士座談，免費

入場提供給社會大眾，走入社區烹

煮臘八粥慶祝佛誕節，與民眾交流

讓人間佛教深耕厚植。

毅力和精神很可嘉！」她相信12月

29日2千5百位金剛、知賓，由大師

檢閱並聆聽大師開示，對佛光義工

是最大的精神鼓舞。「很有意思，

大家練得很開心！手腳靈活並用，

動作才會一致。」全程練習的知

賓蘇麗貞說。許麗玉說：「練了幾

天，很緊張，腳累，但很歡喜！」 

高淑敏也說，「老師教得好，大

家很認真，現在功力都大增了。」

薛榮滿說道：「知賓平時在工作崗

位上服務，現在把團隊精神發揮出

來，發覺自己也有剛毅的一面，感

覺真的很好！」


